

Título ponencia: *Movilidad académica, capital internacional y migraciones*

Cecilia Jiménez Zunino  
Instituto de Humanidades  
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas  
Universidad Nacional de Córdoba

Las movilidades por razones académicas constituyen un escenario propicio para observar las desigualdades sociales. Confundidas analíticamente en la categoría de “migraciones cualificadas”, ocultan con frecuencia las condiciones de posibilidad para sostener las experiencias de internacionalización de las trayectorias académicas.

En esta ponencia se analizan los patrones de movilidad de un grupo de titulados universitarios de clases medias en diferentes momentos de sus trayectorias. Se consideran estas movilidades en términos de *estrategias de reproducción social* (Bourdieu, 2011; Wagner, 2023) que tienden a acumular un capital internacional para insertarse en espacios sociales transnacionalizados.

La estrategia metodológica es mixta, y el material empírico proviene de dos fuentes. Por un lado, se realizó una encuesta en 2019 a jóvenes de entre 25 y 35 años que realizaron estancias desde la Universidad Nacional de Córdoba hacia el extranjero. Por otro, se llevaron a cabo entrevistas en profundidad a un grupo de esos becarios, después de las estancias.

Los resultados de la fase cuantitativa sugieren una selectividad por origen social de clase media y alta. Otro de los hallazgos de la etapa cuantitativa fue que casi la mitad de quienes hicieron experiencias de movilidad internacional no cursaba ningún posgrado (44% de los varones, 48% de las mujeres). De los que realizaron posgrado (52%), sus padres (73%) y madres (80%) tenían estudios universitarios. Y un grupo contaba con padres (27%) y madres (20%) con secundario completo como máximo nivel educativo. A nivel laboral, solo el 25% de la muestra se inserta en el sector académico (realizando actividades de docencia universitaria e investigación en universidades públicas y privadas), un porcentaje idéntico en el sector público, realizando tareas en áreas de educación (docencia no universitaria), salud y otros empleos de la Administración Pública de diferentes jurisdicciones -nacional, provincial y municipal. Un 41% de los encuestados se desempeña como profesional en diferentes empresas. Y parte de los encuestados se encontraba desempleado al momento del relevamiento (9%).

La predominancia del sector privado en las inserciones laborales es tanto para varones como para mujeres. En la encuesta se declararon ocupaciones en: empresas

constructoras, inmobiliarias, estudios jurídicos y de arquitectura, laboratorios farmacéuticos, empresas de máquetin, agropecuarias y alimenticias, agencias de producción cultural, etc.

Indagando la relación entre la inserción laboral en diferentes ámbitos según el posgrado realizado (o no) con el género, emerge que aquellos que no tienen formación de posgrado se concentran en el sector privado, especialmente los varones, aunque también hay una importante participación de mujeres en el sector público (es mayor aún en mujeres con maestrías).

Otro dato sobresaliente (y esperable) es que una significativa mayoría de los encuestados con doctorado se inserta en el sector académico, que parece ser el destino preferente de quienes realizan esta opción formativa. Finalmente, la desocupación es relativamente más elevada entre quienes no tienen posgrado, especialmente mujeres (casi 15%).

Los hallazgos de la fase cualitativa, además, apuntan a una acumulación de una especie de capital de movilidad, considerando experiencias anteriores a la de internacionalización. Las movilidades previas y posteriores a las estancias dan idea de cierto anidamiento o causación acumulativa de estas apuestas. Se pudieron identificar trayectorias de permanencia, cuasi-migratorias y migratorias. Asimismo, las diferentes movilidades parecen haber colaborado en acumular, en algunos casos, un incipiente capital internacional. Este se construye a partir del conjunto de recursos sociales, culturales, lingüísticos, económicos y simbólicos vinculados a la familiaridad con varios países (Wagner, 2015).